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二十三條立法
力創有利條件

營造良好溝通氣氛 消除社會焦慮

林鄭月娥昨日會見傳媒時表示，雖然特首辦對她
來說一點也不陌生，她亦曾經多次在那裡以署

理行政長官的身份回答傳媒提問，「但當然今日的心
情是非常不同，因為在未來5年怎樣能夠帶領香港再
創輝煌，我是第一的責任人，所以都感覺到很任重道
遠。」

國家主權安全底線不容觸碰
她感謝習主席視察香港期間帶來了對香港的祝
福、關懷和支持，她又指中央對香港的支持亦體現
在昨日開通的「債券通」，及稍後的航空母艦「遼
寧號」來港，深信在未來日子裡，中央和中央各部
委一直會繼續支持香港發展經濟、改善民生。
林鄭之後與傳媒高層茶敘時表示，習主席在港期

間講話對香港提出多項要求，都是按照香港基本法
而提出的，都是香港必須解決的問題，是對香港正
常的提點和要求，另外習主席的講話很清晰，坦誠
道出香港面對的問題及機遇，並了解到香港的多元
文化，顯示對港關愛，有利特區政府日後施政及制
訂政策。
對於習主席強調任何危害國家主權安全、挑戰中

央權力和香港基本法權威，都是對底線的觸碰，絕
不允許，林鄭直言香港在過去一段時間，有些要做
的事情未做，例如就香港基本法第二十三條立法，
保障國家安全，有些要認識的事物卻認識得未夠，
例如對香港基本法的理解。

籲港人要珍惜機遇聚焦發展
習主席又提到香港要聚焦發展「這個第一要
務」，更引用香港俗語「蘇州過後無艇搭」，呼籲
港人抓住機遇，把主要精力集中到搞建設、謀發展
上來。林鄭坦言，香港的絕對優勢是「一國兩
制」，需要保持及珍惜，而深圳、上海、新加坡等
地正在迅速發展，如果香港的相對優勢如競爭力等
沒有保持，一直減弱，顯然是對香港不利的。
對於二十三條立法，林鄭在政綱中提出「權衡輕

重、謹慎行事，並嘗試創造有利立法的社會環
境」。她昨日表示，對於所有棘手問題，政府都要
主動解決，如果政府不採取主動，盡最大努力創造
有利條件，就很難推動立法。被問到何謂有利條
件，她解釋社會要有良好氣氛，政府與不同意見的
黨派都有良性互動，「同『泛民』有偈傾」，又透
露特首辦主任陳國基做了很多溝通工作。另外也要
做好分析工作，研究哪些方面、範疇會容易引起爭
議，解決社會焦慮。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）
林鄭月娥提出「創新」、「互
動」和「協作」的管治新風格，
她昨日指三者當中「互動」最容
易做到，自己此前候任3個多月
間已與各界見面逾百場，本周也
將會與前線記者會面。不過，她
承認經過多年政治爭拗，公務員
出現「做多錯多」的文化，較難
推動創新，計劃就各政策成立委
員會，以尋找創新的路徑。

積極與各界互動
林鄭月娥昨日會見傳媒時表

示，在「創新」、「互動」和
「協作」三方面，相對最容易

做的就是「互動」，因為只要
有心就可以與各界互動，而要
「創新」和「協作」都要出很
大的力，要有一些新思維，亦
要做一些詳細分析，互相合
作，才能夠在政策上創新，和
在各個局和部門裡統籌協作。
她續指，自己此前候任3個多
月間，已與各界見面逾百場，前
天也去了港九新界各區探訪市
民，本周更約了前線記者和編輯
會面，「我完全明白去調查、去
訪問、作出事實的報道是傳媒的
天職，所以在日後，如果傳媒在
履行你們的工作時有什麼需要特
區政府配合，我是非常樂意以一

個關懷的態度去聆聽，然後採取
適當的行動。」

須糾正「怕事文化」
林鄭之後與傳媒高層茶敘時

坦言，三方面當中以「創新」
最難做到，因經過多年政治爭
拗，公務員出現「怕事文
化」，覺得「做多錯多」，在
這情況下推動創新難度較高，
未來會成立多個針對各種政策
的委員會，以尋找創新的路
徑。她又指要達至「協作」也
有一定難度，強調部門間如果
不會各自為政、單打獨鬥，就
可打通各個施政環節。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）新任

特首林鄭月娥昨日首天到特首辦上班，

她指自己未來5年是香港的「第一責任

人」，感到任重道遠。對於國家主席習

近平視察香港時提出多項要求，她認為

習主席講話依據基本法，提出的都是香

港應該解決的問題。她又指香港過去有

些要做的事情卻未做，如就香港基本法

第二十三條立法，特區政府會採取主

動，盡最大努力創造有利立法的條件。

互動易創新難 全力推協作

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）特首
林鄭月娥日前去信全體公務員，讚揚
他們在回歸 20 年來盡忠職守，落實
「一國兩制」，維持社會繁榮穩定，
並回應社會訴求。她指近期香港政情
經歷轉變，加上一些社會爭拗，特區
政府人員往往首當其衝，公務員承受
的壓力大為增加，因此她在「政府新
角色」方面提出簡政放權，為前線公
務員減壓。

改良制度助各展所長
林鄭月娥在信中指，儘管日後路上會
遇到不少的挑戰，但她對前景充滿信
心，「因為與我同行的夥伴之中，有一
支廉潔、專業、高效，並全情投入，立
志服務香港市民的公務員隊伍。」
她讚揚公務員在回歸20年來盡忠職

守，落實「一國兩制」、「港人治
港」、高度自治，維持社會的繁榮和穩
定，並回應了社會訴求，推展一項又一
項的新政策，「香港特區公務員專業實
幹、敬業樂業，在內地和國際社會都獲
得高度評價。雖然我10年前脫離公務員
行列成為政治問責官員，我仍以曾經和
各位同屬一團隊為榮。」
林鄭提到，近期香港政情經歷轉

變，市民對政府施政的要求不斷提
高，加上一些社會爭拗，特區政府人
員往往首當其衝，公務員承受的壓力
大為增加。「我在競選政綱中提出管
治新風格和政府新角色的構思，正是
深切體會在新環境、新形勢下，政府
的角色也要轉變，在不影響公眾利益
的前提下，需要以開放態度，適時檢
討架構和行事程序，簡政放權，訂立

清晰工作目標和行動指引，目的除了
提高施政效率，也是希望改良制度，
為前線同事減壓，讓他們能夠安心在
不同的崗位各展所長。」

攜手共創更璀璨未來
她續指，要達至社會和諧、增強市民

大眾對政府的信任，政府施政必須貼近
民心，「我相信各位同事和各部門在通
力合作下，必定能做好政府作為優秀公
共服務提供者、監管者、促成者和推廣
者的角色。」
林鄭在信末動之以情：「公務員是香

港市民的一分子，大家都以此地為家，
情繫香港，休戚與共。只要得到大家同
心支持，我有信心能實現願景，為香港
帶來新前景、新希望，讓大家看到更璀
璨的未來。」

早前有消息
指，林鄭月娥

計劃將發表施政報告的時間，
由上屆特區政府的每年1月，回
復到前幾屆的每年10月。她昨
日承認有此傾向，認為做法可
體現對立法會的尊重。

林鄭月娥昨日與傳媒高層茶敘
時坦言，自己目前傾向提前發表
施政報告，認為如果在10月發
表，可與10月開始的立法會會
期同步，體現對立法會的尊重，
而如果在1月份發表，會與翌月
發表的財政預算案相隔太近，令

外界較不重視預算案。

立會答問會上公佈決定
不過，她笑言讓她「考慮多

一天」，在明天的答問大會上
公佈最後決定。

■香港文匯報記者 鄭治祖

施政報告料回復10月發佈

林鄭函公僕：簡政放權 增效紓壓 新任公務員事務
局局長羅智光在其
首個上班日向全體
公務員發信，表示
會以謙卑和誠懇態
度，加強與各級公
務員的溝通，促進
彼此的夥伴合作關
係。
他又表明會配合

行政長官林鄭月娥
倡 議 的 管 治 新 風

格，致力為公務員提供適切支援，減輕公務
員工作壓力，激勵士氣，增強歸屬感，從而
提升特區政府的施政效率。
羅智光昨日在信中表示，非常榮幸獲中央

人民政府任命為公務員事務局局長。因他自
1980年加入政府後，親身見證香港在政治、
經濟和社會民生等不同範疇均有長足發展，亦
目睹公務員隊伍在香港的發展過程中所肩負的

重任和作出的貢獻。
他續說，香港的公務員團隊向以高效、專

業、廉潔和公正見稱，他能夠以新角色繼續與
優秀的公務員隊伍並肩、為廣大市民服務 ，
「實為幸甚。」
隨着社會環境不斷變遷和市民期望與日俱

增，羅智光表示，他深深明白不同職系和職級
的公務員，均面對各種挑戰和壓力，他會以謙
卑和誠懇的態度，加強與各級公務員的溝通，
促進彼此的夥伴合作關係。

配合管治新風 提供適切支援
他又表明，會配合林鄭月娥在其競選政綱中

倡議的管治新風格，致力為公務員提供適切的
支援，以減輕公務員的工作壓力，激勵士氣，
增強歸屬感，從而提升特區政府的施政效率。
他最後表示，熱切期望與公務員團隊通力

合作，堅守以民為本信念，為市民提供優質公
共服務，共同為香港的安定繁榮而努力。

■香港文匯報記者 高俊威
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羅智光發信：望與公僕加強合作

■■就任行政長官後就任行政長官後，，林鄭月娥林鄭月娥
昨日首次到特首辦上班昨日首次到特首辦上班。。

香港文匯報記者莫雪芝香港文匯報記者莫雪芝 攝攝

■■林鄭月娥昨日表林鄭月娥昨日表
示示，，政府將努力為政府將努力為
二十三條立法創造二十三條立法創造
有利條件有利條件。。
香港文匯報記者香港文匯報記者
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